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从2005年起，秦刚任中国外交部新闻司副司长并兼任外交部发言人达五年。（中新社档案照）

2 0 2 1 年 8 月 4 日
晚，国务委员兼外长
王毅在出席第11届东
亚峰会外长会时就南
海问题阐明中方原则
立场，期望各方在南
海问题上做到“四个
尊重”，要求域外势
力不要再把黑手伸向
南海。

王毅说，一是要
尊 重 事 实 。 中 国 最
早发现、命名和开发
利用南海诸岛及相关
海域，最早开始并持
续、和平、有效地进
行管辖。二战后，中
国政府依照《开罗宣
言 》 和 《 波 茨 坦 公
告》规定，收复被日

本非法侵占的南海诸
岛，这构成了二战后
国际秩序的重要组成
部分。上世纪五、六
十年代，美方曾多次
向中方申请赴南沙群
岛进行测量。日本等
国官方出版的地图也
把 南 沙 群 岛 标 属 中
国。这些都是有史可
查 、 不 容 抹 杀 的 事
实。

二 是 要 尊 重 法
律。根据国际法，中
国拥有主权的南沙群
岛自然也拥有相应的
海洋权益。这与后来
确定的《联合国海洋
法公约》规定并无抵
触。中方从未改变主

张依据，也从未提出
新的声索。有人声称
中方把断续线内海域
都据为内水和领海，
这是对中方立场的蓄
意歪曲。

三 是 要 尊 重 共
识。坚持由直接当事
国通过磋商谈判和平
解决争端，是中国和
东盟各国在《南海各
方行为宣言》中作出
的共同承诺。各方都
应以实际行动继续加
以恪守和落实，特别
是不采取任何激化矛
盾、扩大分歧的单方
面行动，也不使用武
力或以武力相威胁。
与此同时，早日达成

更有约束力的“南海
行为准则”是中国与
东盟国家确定的新目
标。我们已就尽早达
成有效、富有实质内
容 、 符 合 包 括 《 公
约》在内国际法的地
区规则达成共识，将
继续克服疫情干扰，
坚定向前推进。

四是要尊重地区
国 家 。 在 中 国 和 东
盟国家共同努力下，
南海局势总体保持稳
定，航行和飞越自由
也从未发生过问题。
但个别域外国家唯恐
天下不乱，动辄把大
量先进舰机开进南海
肆意挑衅，蓄意诱导

其 他 域 外 国 家 来 南
海“秀肌肉”，公开
在地区国家尤其是当
事国之间挑拨离间。
中国和东盟国家应当
对域外势力的不良居
心保持清醒认识，对
任何损害南海和平稳
定大局，破坏地区国
家团结合作的行为坚
决说“不”！同时，
我们也要正告这些域
外势力，请你们切实
尊重地区国家为维护
和平所做的努力，不
要 再 把 黑 手 伸 向 南
海！
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王毅强调在南海问题上应做到“四个尊重”
正告域外势力别再搞黑手捣乱

王毅严厉驳斥美日等干涉中国内政谬论
中 新 网 8 月 5 日

电 据外交部网站消
息 ， 2 0 2 1 年 8 月 4 日
晚，在第11届东亚峰
会外长会上，国务委
员兼外长王毅围绕东
亚 合 作 发 言 后 ， 美
国、日本等个别国家
提出中国的新疆、香
港问题，以人权为由
对中国进行攻击。王
毅当场要求第二次发
言，予以严厉驳斥。

王毅说，果然不
出所料，美国等个别
国家要利用这个多边
平台对中国的内部事

务进行攻击抹黑。这
些陈词滥调本不值一
驳，东盟各国也都没
有附和你们，但出于
对等原则，中方当然
有权利予以驳斥。

王毅说，新疆、
香港事务都是中国内
政，你们对中国的内
部事务指手画脚、造
谣抹黑，严重违反国
际关系基本准则，严
重破坏国家主权平等
原则。对于这种恶劣
行径，你们来一次，
我 们 就 坚 决 批 驳 一
次。

王毅表示，这些
年来，新疆维吾尔族
人口增长翻番，人均
寿命倍增，居民收入
年年增长，教育水平
越来越高，何来“种
族灭绝”？要讲“种
族灭绝”的话，美国
当年对印第安人大肆
屠杀才是真正的种族
灭绝。美国到处发动
战争，致使大量无辜
平民伤亡才是真正的
反人类罪。

王毅说，中国新
疆维吾尔自治区政府
本着公开透明态度，

多次用事实和数据驳
斥各种谎言，新疆少
数民族群众包括维吾
尔 族 兄 弟 纷 纷 站 出
来用亲身经历反击各
种虚假信息。美国对
此却视而不见、充耳
不闻，你们的良知何
在？信誉何在？你们
表 现 出 来 的 这 种 偏
执，是典型的西方式
傲慢和无理。

王毅表示，香港
国安法的制定以及选
举制度的改革恢复了
香港的稳定，完善了
香港的法治，确保了

香港居民以及所有在
港各国人士的正当合
法权益，使一国两制
得以行稳致远，70%
的香港民众对当前局
势感到满意。你们现
在竟然还要表达所谓
关切，关切什么呢？
是想让香港重回混乱
动荡吗？是想让“港
独 ” 势 力 再 次 上 街
吗？我要明确地告诉
你 们 ， 死 了 这 条 心
吧，不可能再等到那
一天了！
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